



- De la lettre de Saint Jacques 3,16 à 4,3  
 ✚ ... *féconde en bons fruits, sans parti pris, sans hypocrisie.*

- **Enseignement :**

Avec la rentrée paroissiale, nous avons travaillé ensemble le mystère de l'Eglise et la mission des baptisés. Le corps du Christ est composé de plusieurs membres et le Christ est la tête de ce Corps. Corps mystique et organique dont chaque baptisé est membre.

Saint Paul dans sa lettre aux Corinthiens utilise cette image parlante qui précise le charisme et la fonction propre de chaque baptisé. « **Prenons une comparaison : le corps ne fait qu'un, il a pourtant plusieurs membres ; et tous les membres, malgré leur nombre, ne forment qu'un seul corps. Il en est ainsi pour le Christ. C'est dans un unique Esprit, en effet, que nous tous, Juifs ou païens, esclaves ou hommes libres, nous avons été baptisés pour former un seul corps. Tous, nous avons été désaltérés par un unique Esprit. Le corps humain se compose non pas d'un seul, mais de plusieurs membres.** » 1 Cor 12, 12-14-37

Là où il y a un corps, il peut y avoir dysfonctionnement, crise et pathologie. Nous faisons tous l'expérience d'un corps souffrant. Car là où est la vie, celle-ci peut être empêchée de bien fonctionner et peut être atteinte de pathologies diverses qui provoqueront des dysfonctionnements. Nous avons pour devoir de prier pour les membres souffrants du corps du Christ, en communion avec le service Evangélique des malades qui en prend soin et les visite.

Là où il y a un corps symbolique, il peut y avoir dysfonctionnement, crise et pathologie. D'ailleurs, il suffit de lire les informations, pour prendre conscience des désordres qui affectent le corps social, politique et ecclésial. Ces corps sont malades et souffrants.

Grand Corps Malade, slameur, poète, auteur-compositeur-interprète, réalisateur et acteur français offre par son art des paroles percutantes. Elles offrent un diagnostic lucide sur la vie tout en ouvrant une brèche sur un avenir possible à portée de main.

Dans les épîtres du Nouveau Testament, Saint Jacques aussi fait une analyse concrète en partant du réel de ce qu'il voit et constate de la communauté chrétienne.

La communauté chrétienne idéale n'existe pas.

Dès lors, de façon empirique, en partant de l'observation et de l'interprétation des faits, il en précise les causes. « **Bien-aimés, la jalousie et les rivalités mènent au désordre et à toutes sortes d'actions malfaisantes.** »

L'auteur a conscience que la jalousie du démon a fait entrer la mort dans le monde, elle en est la cause. Saint Jacques en ce sens est fidèle à la tradition biblique des deux Testaments. Jalousie et désordre entraînent des dysfonctionnements et c'est l'ensemble du corps qui va en pâtir. Le corps symbolique et parfois aussi le corps humain. Ses membres, ses organes, ses cellules, chaque particule qui le constitue. Chacun de nous est un membre de ce corps mais dès qu'il y a jalousie et rivalité, ce poison sème





la mort à tous les niveaux, qu'il soit physique, émotionnel, relationnel, intellectuel et spirituel. Il en découle une désorganisation, du désordre, une rupture d'harmonie.

**« D'où viennent les guerres, d'où viennent les conflits entre vous ? N'est-ce pas justement de tous ces désirs qui mènent leur combat en vous-mêmes ? »** L'unité intérieure se détricote au profit des comparaisons intempestives et de la recherche de ce que l'autre possède et que je n'ai pas. Animosité, disputes et conflits font éruption dans la vie et la détruisent. Les relations en sont affectées et la communion amoindrie.

**« Vous êtes pleins de convoitises et vous n'obtenez rien, alors vous tuez ; vous êtes jaloux et vous n'arrivez pas à vos fins, alors vous entrez en conflit et vous faites la guerre. »**

Lorsque nos relations ne sont qu'horizontales, l'homme risque de devenir un loup pour l'homme. La fraternité dans la charité ne se construit plus, l'égoïsme emporte tout. Aujourd'hui plus qu'hier, les guerres et le terrorisme en sont les révélateurs.

**« Vous n'obtenez rien parce que vous ne demandez pas ; vous demandez, mais vous ne recevez rien ; en effet, vos demandes sont mauvaises, puisque c'est pour tout dépenser en plaisirs. »**

La seule façon de transformer cet horizon est de lever les yeux vers le ciel.

Cette relation spirituelle verticale est l'antidote. Cette verticalité nous unie au Père, elle nous place sous son regard bienveillant et dispose notre nature à sa vocation filiale.

Ainsi, dans la force de l'Esprit, nous pourrions nous inspirer de la vie de Jésus pour vivre et inventer un art de vivre évangélique. Saint Jacques précise l'horizon :

**« Au contraire, la sagesse qui vient d'en haut est d'abord pure, puis pacifique, bienveillante, conciliante, pleine de miséricorde et féconde en bons fruits, sans parti pris, sans hypocrisie. »** Seule la relation verticale peut transformer nos relations horizontales. Nous pouvons prier pour la paix et devenir des artisans de cette paix pour aujourd'hui, petit à petit, en commençant par soi. **« C'est dans la paix qu'est semée la justice, qui donne son fruit aux artisans de la paix. »**

De cette façon la relation verticale permet la conversion des relations horizontales pour convertir une culture de mort en culture de vie. Être connecté à Notre Père qui est aux Cieux permet à chaque homme de bonne volonté d'ouvrir ses bras aux dimensions d'une fraternité à inventer, d'un monde nouveau à accueillir, d'une culture à évangéliser. Ce processus n'est jamais atteint une fois pour toute mais toujours à réévaluer et à construire sur l'horizon de la charité. Dieu compte sur nous.

En ce début d'année que la prière personnelle et la prière communautaire ne nous fassent pas défaut. L'adoration, mensuelle est un nouveau point d'ancrage de la terre vers le ciel. La formation judaïsme et christianisme nous aidera à relire le Nouveau Testament à la lumière du Premier Testament. Nous évoquerons des personnes, juives et chrétiennes, qui ont ouvert le dialogue, des textes d'Église qui jalonnent en parallèle des étapes sur ce chemin de réconciliation et qui mettent en lumière la question du lien intrinsèque et nécessaire entre judaïsme et christianisme.

#### ▪ **L'approfondissement :**

1. Quelle est votre expérience de la dimension verticale ?
2. Donner un exemple personnel de sagesse qui vient d'en haut.

